

También Díaz M. P.C. narra en un artículo⁸ lo siguiente: “*al sur de Toledo, junto al monasterio de Totanés, había una hospedería y un asilo...*”

Asimismo, debido a la estrecha vinculación que existía en la Hispania visigoda entre epigrafía y literatura, en especial poética (*carmina epigraphica*), un reflejo epigráfico eugeniano tomado del *Carmina IN BASILICA SANCTI FELICIS QVAE EST IN TATANESIO*, se halla, copiado en una inscripción hallada cerca de Massilia⁹, Marsella (Francia).

Por otro lado, en la obra Geografía Histórica Española, edición de 1.928, Amando Melón y Ruiz de Gordejuela nos anuncia que, según el catedrático don Aureliano Fernández Guerra, “*Mave, era la capital de Mavitania, en Murcia, y equivale a la actual Totana, que perdió su nombre para tomar el del célebre monasterio de Tutanésio*”.

En otras fuentes como la Historia de las Instituciones Sociales de la España Goda, el académico don Eduardo Pérez Pujol en su obra póstuma hace una reseña: “*Mave, capital de Mavitania, hoy Totana del monasterio de Tutanésio*”¹⁰.

Todo esto nos da una visión de este pueblo muy diferente, ya que esta breve noticia contiene varios aspectos de interés para el tema que aquí se trata. Pretendemos manifestar que la compilación documental primitiva acerca del monasterio y de la localidad de Tatanésio o Tutanésio parte, pues, de una época muy especial para la monarquía visigodo-toletana de la segunda mitad del siglo VII, en los reinados de Chindasvinto y Recesvinto. Intentado esclarecer los elementos que consideramos más importantes a la hora de presentar este trabajo, de lo que no cabe duda es que numerosos

⁸ DE LA CRUZ DÍAZ MARTÍNEZ, Pablo, *El peregrino en la ciudad: Expresionismo religioso en la Hispania Tardoantigua*. Iberia: Revista de la Antigüedad. Nº 3, 2000. p. 151-166.

⁹ VELÁZQUEZ, Isabel. *Carmina epigraphica more*. El Código de Azagra (Madrid BN ms 10029) y la práctica del “género literario”, p. 25. *Repercusión epigráfica y literaria de Eugenio II de Toledo*.

¹⁰ PÉREZ PUJOL, Eduardo, *Historia de las Instituciones Sociales de la España goda*. Obra póstuma. 1.896. V.II y III pp.156 y 479.

historiadores han coincidido en afirmar que el Tutanésio antológico corresponde al actual Totanés, ubicado en la provincia de Toledo. Aún siendo concientes de que autores prestigiosos han determinado que el nombre de Totanés posiblemente sea un gentilicio derivado de «Totana» o que quizá hubo una repoblación procedentes del citado pueblo murciano, nuestros indicios nos llevan a pensar que posiblemente pudo suceder lo contrario, basta pues leer mesuradamente la antedicha información de académicos como A. Melón¹¹ y E. Pérez Pujol apoyándose en la afirmación de F. Guerra para deducir claramente la influencia que la localidad de *Tutanésio* pudo producir sobre el actual pueblo de Totana (Murcia).

Desde mi punto de vista y a través de lo que aquí he expuesto, una especial atención requiere ser hecha acerca del nombre de Tatanésio. Según este estudio despliego que el topónimo¹² de Totanés se originó con *Tatanésio*, posteriormente pasó a *Tatanés* o *Tutanés*¹³, derivando en el actual *Totanés*. En cuanto al gentilicio¹⁴, los habitantes del pueblo siempre nos hemos definido como *totanesos* (en ningún tiempo *totaneros*, como es el caso de Totana (Murcia), o *totanenses* como algunas personas en su desconocimiento, quizá por su lejanía hacia nuestro pueblo, puedan reputarnos). De tal forma, que desde aquellos visigodos *TATANESIOS* ancestros nuestros, haciendo un traslado en el tiempo de catorce siglos, llegamos al actual Totanés y sus vecinos conocidos popularmente como *TOTANESOS*.

Al margen de esta controversia, el objetivo de este trabajo no es otro que intentar desenmarañar toda la documentación existente de la localidad de Tutanésio, sobre todo teniendo en cuenta que se

¹¹ MELÓN Y RUIZ DE GORDEJUELA, Amando, *Geografía Histórica Española*, 1.928. p.183 (Biblioteca Nacional de España). Colección «Hispania» dirigida por Antonio Ballesteros y Beretta.

¹² Del griego *topos*, «lugar», y *nomos*, «nombre») nombre propio del lugar.

¹³ BUENACASA PÉREZ, Carles y SALES CARBONEL, Jordina. *Importancia Geopolítica d'una ciutat en època visigoda: Girona Després de Vouillé (ss.IV-VII)*. Grup de Recerques en Antiquitat Tardona (GRAT). Universidad de Barcelona.

¹⁴ El gentilicio usado como sustantivo denota a un habitante de un país, ciudad o pueblo. Usado como adjetivo indica que el sustantivo calificado proviene de ese país, región, ciudad o pueblo.